

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

20 Noviembre de 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: La donosa predicción lanzada á todos los vientos de la rosa por el astrólogo alemán Falb, referente á la ruina de nuestro globo por el choque brutal con el planeta Biela, ha he hecho gemir las prensas de los periódicos europeos.

Acerca de la tan decantada fin del mundo, se han escrito estos últimos días muchos millones de palabras que han sembrado el terror ó por lo menos la inquietud entre los pusilánimes.

En el curso de los siglos es probable que desaparezca la vida de la superficie terrestre, pero lo que no morirá nunca es la candidez humana.

Las almas de los hombres no han salido de la infancia todavía. Arlequín y Colombina reinan aún con sus gracias guignolescas en la sociedad actual.

En vez de pensar en la destrucción de nuestro globo—que indudablemente está en pañales todavía—de lo que debemos preocuparnos es de ir mejorándole todo lo posible con el trabajo, con la constancia, con la ciencia.

Mirar al mañana con el espíritu dispuesto á arrostrar todos los obstáculos; con la inteligencia alerta, para resolver todos los problemas; con los músculos ágiles y fuertes para ponerlos en actividad cuando las circunstancias lo exijan; con la conciencia en reposo para que no nos turben y preocupen los recuerdos, las cosas que vamos dejando atrás.

Pero es preciso que los periódicos salgan á la luz todos los días—me dirán ustedes—y hay que rellenar sus columnas incesantemente, tocando las diversas notas de actualidad.

Y es cierto: esa razón los disculpa en parte, pues nadie mejor que los que tenemos necesidad de mover la pluma para ganarnos la vida, comprendemos las amarguras que el apremio del tiempo volador nos hacen sufrir para dar cumplimiento oportuno y cabal á las impresiones del día, á las noticias del momento que los públicos de todos los países civilizados aguardan diariamente con verdadero afán.

Así como no hay industria que no necesite otras auxiliares, y el olvidar este principio es una de las causas de que no sea muy floreciente el estado de la nacional, así también la agricultura no puede vivir sin instituciones que la fomenten y que faciliten su desarrollo como son los Bancos Agrícolas y las Sociedades de Seguros.

Lo mismo que en la manufactura es necesaria y conveniente la división del trabajo, en las cuestiones agrícolas, las más importantes para España, precisa darle al agricultor los medios de utilizar su crédito y para esto de asegurar sus operaciones.

Por espacio de mucho tiempo, en este como en otros muchos asuntos, hemos sido tributarios del extranjero hasta que en 15 de Marzo de 1894 se fundó en Madrid la sociedad Austria-Hungría, establecida en la calle de Preciados, número 23.

A fuerza de trabajo, de honradez y de economía en la administración, el capital asociado de esta importante compañía, alcanzaba en 31 de Diciembre último, la enorme suma de pesetas 77.760.31,48.

Austria y Hungría, que asegura la vida, los incendios, los pedriscos, las heladas y los ganados, que en los seis años que lleva de existencia no ha dado lugar á que un solo siniestro haya tenido que recurrir á los tribunales de justicia para cobrar las indemnizaciones que le hayan correspondido, lleva pagadas 137.086,50 pesetas y publica en su boletín los nombres y las residencias de los asociados á quienes paga indemnización. Con este sistema de publicidad, dando á los asociados el derecho de fiscalizar su contabilidad, habiendo repartido cuatro dividendos de su anticipo reembolsable, y siendo la única que gestiona préstamos á sus asociados y se encarga del despacho de cuantos asun-

tos tengan pendientes en esta corte sin comisión ni lucro de ninguna clase; no es de extrañar que haya adquirido la reputación y el crédito de que goza.

Sin instituciones que aseguren las cosechas de los pedriscos y de las heladas, sin que pueda garantizarse á la agricultura el valor de sus ganados, sin que los labradores puedan utilizar su crédito, no sólo para metálico sino para abonos minerales y para aperos de labranza, el progreso agrícola en España no se realizará nunca. El labrador no puede hacer por sí mismo todo cuanto le es necesario, y asociándose, encuentra empresas auxiliares que le faciliten los medios que le son necesarios.

De la misma manera que indicaba al principio de estas observaciones que en España hay pocas industrias auxiliares, en términos que según una frase pintoresca, el fabricante de sombreros tiene que producir hasta el conejo, de la misma manera el agricultor tenía hasta ahora que ser Banco Agrícola y asegurador de sí mismo: por eso, Sociedades como Austria-Hungría tienen en España grandísima importancia, y estas noticias mucho interés para los pueblos.

La temporada del Teatro Real principia con mucha brillantez y los esfuerzos que la empresa está haciendo son verdaderamente extraordinarios. Hace muchos años que Madrid no tiene un cartel de ópera como el que ahora actúa en el regio coliseo.

De política poco puedo decir á ustedes, ni la información postal tiene importancia dado lo que adelantan los telegramas: lo que sí es una verdad, y el que no la vea es ciego, es que los reveses sufridos han creado en el País un estado de indisciplina social que asusta.

Principió con la huelga de los telegrafistas, siguió la de los agentes de cambio, vino después la escandalosa huelga de los abogados, hoy se han declarado en huelga los empleados de los tranvías y una parte de los contribuyentes quieren hacer lo mismo. Por este camino se puede ir á muchas partes; los gobernantes no han sido muy buenos en España, pero los gobernados tienen una particularísima afición á la ley del embudo.

Puede que todos demos gusto al genio, pero al freir será el reir.

Han aparecido los industriales que por la alcantarilla robaron la casa de cambio de la calle de Carretas; lo que no ha aparecido es el dinero, pero algo es algo.

Hace un tiempo espléndido, los paseos rebozan gente y todo madrileño tiene cara de llevar cinco duros en el bolsillo y estar dispuesto á gastarse diez.

En la Princesa se ha estrenado *Colinette* magistralmente puesta en escena y representada por la compañía de María Tubau, que acertadamente dirige Ceferino Palencia.

El arreglo está hecho con gran primor por el marqués de Altamilla, cuya laboriosidad y cuyas condiciones de escritor y de hombre, tan legítimas y tan universales simpatías le han granjeado; y como los demás teatros no ponen nada digno de mención, por hoy corto esta carta y quedo de ustedes afectísimo,

GARCÍ-FERNÁNDEZ

NAUFRAGIO DEL BELGIQUE

Horribles escenas

Han llegado á Amberes los naufragos del vapor *Belgique*. Este buque zarpó de dicho puerto el 7 de noviembre con rumbo á Alejandría. El día 10 le sorprendió una tormenta en el canal de la Mancha, perdiéndose frente á las rocas llamadas *Las Casquets*. De los veintiseis tripulantes que llevaba el *Belgique*, se ahogaron dieciocho. Los ocho restantes los recogió el vapor inglés *Kilda*. Los salvados son el segundo y el

tercero de á bordo, el tercer maquinista, el contramaestre, el estivador y tres marineros; refleyen los naufragos que el siniestro lo produjo la rotura del timón. El mar estaba embravecido, el buque se inclinó sobre un lado.

Sobre cubierta llevaba locomotoras y vagones, cuyas amarras se rompieron con las sacudidas. Aquellas enormes masas, rodando por la cubierta, ocasionaron grandes averías, penetrando el agua por todas partes, llegando á medir aquellas en la cala una altura de 15 pies. Era imposible achicar y el buque comenzó á hundirse suavemente por popa. El capitán permaneció silencioso en el puente durante varias horas, hasta que mandó echar al agua la canoa de salvamento, pero nadie oía las voces de mando en medio del fragor de la tempestad. Por fin, á fuerza de trabajo, se logró poner á flote la canoa: pero sólo pudieron ocuparle dieciséis tripulantes. De repente un terrible golpe de mar arrebató el bote, llevándolo muy lejos, pero los naufragos, que se habían acogido á él, distinguían aún al *Belgique*, en el que quebaban nueve camaradas y el capitán Stocker.

El «Belgique» comenzó á girar en un violento remolino, hundiéndose cada vez más, hasta que por último desapareció con el capitán Stocker, impávido, agarrado al barandel del puente. Mientras el mar devoraba su presa, los naufragos de la canoa seguían siendo juguete de las olas. Así estuvieron durante 14 horas sin más víveres que dos cajas de sardinas que uno de ellos cogió en el momento de embarcarse. Los marineros que se hallaban de servicio al ocurrir le catástrofe estaban confortablemente vestidos y con impermeables; pero los demás, que fueron llamados de súbito al ocurrir la catástrofe para que dieran movimiento á las bombas de desagüe, ni tiempo tuvieron de cubrirse. Así es que tirando muchos, delirando otros, con accesos de locura algunos y teniendo que ser vigilados y contenidos éstos por los demás, pasaron los de la canoa 14 horas de terrible martirio, al cabo de las cuales cinco de ellos habían muerto de congestión pulmonar.

Entre tanto las olas arrojaron al bote á tres millas de Aldepey, arrastrándola después al cabo Lahogue. Los naufragos distinguieron entonces un buque lejano. Era el «Kilda.» Hicieron señales que fueron comprendidas, y aquél adelantó rápidamente para socorrerles, pero los infelices de la canoa, agotadas sus fuerzas, ni aun moverse podían. Entonces bajó á la canoa el segundo de á bordo del «Kilda», llamado Wari, y atando uno por uno á los naufragos con un cable, les fué izando á bordo. Pero tres de aquellos infelices, ansiosos por escapar de la canoa, se levantaron dando traspies y fueron á caer al agua, ahogándose, cuando solo los separaba de la vida diez brazas de cable. El conmovedor relato de los supervivientes del «Belgique» ha causado gran sensación en Amberes y en esta capital.

CRÓNICA PARISIENSE

Inglaterra, y el derecho de gentes.

Hemos dicho, en una de nuestras correspondencias anteriores, que los ingleses eran dueños de todas las comunicaciones telegráficas con el teatro de la guerra y que aprovechan esta circunstancia sin consideración alguna. Dos hechos recientes han vuelto á confirmar nuestra opinión.

La administración de Berna es la encargada de centralizar todo lo referente á las relaciones postales y telegráficas internacionales y notificar á los diferentes gobiernos todas las comunicaciones que les conciernen. Pues bien, la referida administración de Berna ha enviado á todos los gobiernos adheridos al convenio internacional, la nota cuyo texto traducimos literalmente á continuación.

«La Compañía Eastern Telegraph anuncia que, según aviso del Postmaster general de la colonia del Cabo, la transmisión por dicha colonia del Cabo de todos los telegramas de Estado en

enguaje secreto, convencional ó cifrado, queda detenido, excepción hecha de los telegramas entre los gobiernos de Portugal y de la colonia de Lorenzo Marquez.»

Hasta ahora solo se habían prohibido los telegramas secretos para los particulares, pero hé aquí que Inglaterra pretende ejercer en adelante una fiscalización hasta en los despachos oficiales, en los telegramas de Estado. Es una pretensión que jamás se había manifestado con tal insolencia.

Pero esta violación del derecho de gentes va acompañada de otra no menos grave.

Sabido es que el vapor francés *Córdoba* ha sido detenido y registrado por el crucero inglés *Magicienne*, á 70 millas de Lorenzo Marquez. Desde luego, es de notar, que el despacho que anunciaba este suceso, ha tardado cuatro días en llegar á Paris, Consignada esta primera incorrección, cabe preguntar con qué derecho un buque de guerra inglés puede detener y reconocer en alta mar á un barco de comercio francés.

El derecho de fondeo, una vez descartado el caso de la trata de negros, no puede practicarse en los buques neutrales, á no ser en aguas jurisdiccionales de los beligerantes y después de proclamado y establecido un bloqueo efectivo. Pero ni el Transvaal ni Orange tienen aguas jurisdiccionales, por la sencilla razón de que ninguno de estos dos Estados confina con el mar; y en cuanto á la bahía de Delagoa, no puede ser bloqueada porque pertenece á un país neutral.

Vaya un ejemplo: Si Francia estuviese en guerra con Suiza, que no tiene costas, ¿estarían los buques de guerra franceses en el derecho de reconocer á los buques del comercio inglés que se dirigieran hácia el puerto de Génova, so pretexto de que Italia es colindante con la Suiza?

Nos parece inadmisibile que las potencias europeas se resignen á admitir esas pretensiones británicas.

Agitadores ingleses en Barcelona

Se apela á todos los medios imaginables para obtener un enfriamiento de relaciones entre España y Francia. Para conseguirlo, no hay consideración ni escrúpulo que valga. En Barcelona, por ejemplo, varios agentes de Inglaterra han procurado crear un movimiento anexionista, con el objeto de excitar contra la Francia las justas susceptibilidades de la nación española.

Nos creemos en el deber de llamar la atención de nuestros colegas de allende los Pirineos acerca de esos manejos indignos, que seguirán estrellándose, indudablemente, contra el acendrado patriotismo de los catalanes, pero que podrian indisponer á dos naciones amigas, si no se desenmascarase á esos agitadores.

El telégrafo transcontinental

Parece que los puntos principales del convenio anglo alemán relativo á la construcción del telégrafo transcontinental africano, son los que á continuación extractamos.

El African Transcontinental Telegraph C.º construirá la línea á sus costas en un plazo máximo de cinco años. Deberá colocarse un hilo destinado especialmente al servicio telegráfico del Africa occidental alemana, en las mismas condiciones, entre las dos estaciones de la Rhodesia y del Africa oriental inglesa más próximas de la frontera. El gobierno imperial podrá tomar en ambas estaciones, por lo que afecte á los hilos telegráficos, las medidas que crea convenientes para asegurar la inspección de la línea en su territorio. Se reserva el derecho exclusivo de crear y explotar estaciones telegráficas en su mencionado territorio, como el de hacer llegar á estas estaciones hilos destinados á la correspondencia de la colonia alemana. La Compañía pagará al imperio una tarifa de tránsito de 10 céntimos por palabra. A la expiración de un plazo de cuarenta años, á contar del momento en que terminen las obras, el gobierno estará en el derecho de apoderarse gratuitamente de toda la línea situada en territorio alemán.

Siguen diferentes estipulaciones relativas á esta eventualidad, concebidas, todas ellas, en un sentido muy ventajoso para los intereses de la colonia alemana.

Señalaremos, en fin, una cláusula según la cual todas las diferencias ó contestaciones que pueda ocasionar la ejecución del convenio, serán sometidas á un tribunal de tres árbitros; dos elegidos por las partes contratantes, y el tercero, en caso de desacuerdo designado por el presidente del Tribunal del imperio alemán.

A. SAISSY.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

En este Gobierno de provincia se recibió ayer la noticia de haberse desarrollado en la isla Formentera (Ibiza), ciertas fiebres, con caracter epidémico, cuyo número diario de víctimas es crecidísimo en relación al contingente de vecinos de aquella isla pues se asegura que esceden de cuatro las defunciones diarias.

Según se supone, el desarrollo de dicha enfermedad lo han motivado ciertas obras realizadas últimamente en las Salinas de dicha isla, con las cuales se ha producido el encharcamiento de aguas que antes tenían contacto directo con el mar.

Nuestro celoso Gobernador tan luego como se enteró de la noticia dió las órdenes oportunas para que se traslade á dicha isla el inspector provincial de Sanidad, con objeto de que estudie las causas que puedan haber producido el desarrollo de la susodicha enfermedad y que en su vista tome medidas enérgicas encaminadas á evitar su propagación.

Es también muy probable que se traslade á la vecina isla la referida autoridad civil cuyo celo como llevamos dicho en distintas ocasiones es digno de todo elogio.

—En virtud de la Real orden del ministerio de la Guerra fecha 20 del actual, las cajas del Tesoro en esta provincia continuarán admitiendo ingresos para la redención del servicio militar á los mozos del actual reemplazo, hasta el día 30 del actual á las tres de la tarde.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia, en vista del resultado de la visita de inspección que el médico provincial de sanidad practicó al pueblo de Montuiri, comunicó ayer las órdenes oportunas al alcalde de aquella villa ordenándole que proceda al levantamiento de los planos para la construcción de un nuevo cementerio pues el estado del que actualmente existe no puede ser ya más asqueroso y hasta indecente.

Mucho nos alegramos de que el Sr. Alvarez Seireix haya podido convencerse del estado de abandono en que se halla aquella villa, contra la cual hemos protestado en distintas ocasiones, por ser causa de que en dicha población existen continuamente atacados de fiebres púldicas y difteria, ambas enfermedades de gran peligro para los pequeñuelos.

DE LA PENINSULA

La Gaceta del 17 publicó dos reales órdenes interesantes acerca del reemplazo militar.

Por la primera se establece la doctrina de que si un mozo dirige un modesto taller, cuya contribución paga su madre, y ésta no puede, por su sexo y edad, continuar explotando dicha industria, ni los beneficios le permiten poner alguien al frente del taller, debe eximirse el mozo.

Por la segunda, se otorga el beneficio de la exención militar á los religiosos y novicios de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios teniendo en cuenta los fines á que se dedica la Orden en Pinto, Ciempozuelos, Valencia, Granada, Sevilla, Zaragoza, Palencia, Santa Agueda, Las Cortes de Barcelona y San Baudilio de Llobregat.

—Venciendo en 1.º de Enero próximo el último cupón de los títulos de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior emitidos en igual día y mes de 1891 y dispuesto por Real orden de 18 de Agosto último que se emitan y entreguen oportunamente á los tenedores de dichos títulos hojas de cupones que comprendan los posteriores á dicho vencimiento hasta primero de Julio de 1908, centralizando las operaciones de emisión y aplicación de dichas hojas en la Delegación de Hacienda de España en París, la dirección general de la Deuda ha acordado que se abra el recibo de aquellos títulos para el fin expresado, el día primero de Diciembre próximo, tanto en dicho centro como en las Delegaciones de Hacienda de España en las provincias y en las capitales de Paris, Londres, Amsterdam, Bruselas y Lisboa.

La presentación de los títulos para recoger las hojas de cupones que á los mismos correspondan se verificará en la Delegación de Hacienda de esta provincia desde el expresado día 1.º de Diciembre hasta fin de Enero de 1900, pues pasado dicho plazo solo podrán presentarse los títulos en la Dirección general citada ó en la Delegación de Hacienda de España en París.

—Referente á la cuestión política ha dicho el general Weyler:

«Estos que dicen que si el Gobierno cae no se sabe quien vendrá, lo dicen solamente los silvestistas y los que están disfrutando prebendas, porque si el gobierno cae, puede venir cualquiera otro y cualquiera que S. M. la Reina llame, sea Sagasta ó fuese yo, ó cualquier otro, formaría Gobierno y obtendría solución para este conflicto, al cual solamente este gobierno no encuentra solución.

Claro es que sería mejor hallarse con un presupuesto hecho, pero si no lo estuviese no importa; el Gobierno que viniese con la cofianza de S. M. y del país lo haría enseguida.»

—Uno de los últimos números de la Gaceta de Madrid publica una real orden del ministerio de Hacienda dictando reglas para el cumplimiento del real decreto del ministerio de Hacienda dic-

tando reglas para el cumplimiento del real decreto de 14 de noviembre estableciendo reglas para el procedimiento que ha de seguirse en las reclamaciones económico administrativas por la cual se dispone, entre otras cosas, que los expedientes sobre declaración de pensiones ó haberes pasivos cuyo conocimiento compete hoy en primera instancia, y cualquiera que sea la cuantía de los derechos reclamados ó reconocidos, á la Junta Clases pasivas, y en segunda al Tribunal gubernativo de este ministerio, se considerarán sustanciándose como hasta aquí y sin que sean, por tanto, de aplicación á los mismos, las disposiciones del real decreto de 14 del actual.

—Por la comandancia principal de ingenieros se anuncian las vacantes de dos plazas de obreros aventajados de oficio forjador, otra del ajustador montador de máquinas en la maestranza de ingenieros y otra de maestro aparatista en el batallón de telégrafos.

Dichas plazas han de proveerse por exámen y con sujeción á las condiciones insertas en la Gaceta de Madrid correspondiente á los días 3 y 4 del actual.

DEL EXTRANJERO

El vice-cónsul de España en el Brasil ha remitido una circular á todos los gobiernos civiles, anunciando la provisión de cuatro piezas de médicos españoles para asistir á los colonos de aquella república compatriotas nuestros, cuyas plazas tendrán el sueldo cada una de 10,000 pesetas, lo menos, y viajes pagados.

Los señores facultativos que deseen obtener dicho empleo tendrán que enviar sus títulos académicos á la Legación del Brasil en Madrid, ó en los consulados de dicha república establecidos en cualquiera de las poblaciones españolas en que haya representación brasileña.

—Un periódico de Paris, que se ocupa exclusivamente de las cuestiones femeninas preguntaba si las mujeres pueden y deben ir en automóvil.

La pregunta nos parece más que inocente, desde el momento en que la mujer monta en bicicleta y á caballo.

Lo difícil es tener un vehículo para poder automovilizarse.

Otro periódico, de señoritas, pregunta si la reforma del vestido femenino, de que tanto se habla hace algunos años es oportuna y en caso afirmativo bajo qué punto de vista debe hacerse.

El periódico publicará las respuestas que no carecerán de ingenio toda vez que las reinas de la moda pondrán toda su gracia en redactarlas.

Eso acaso resuelva problemas eternos, como el de las mangas anchas ó estrechas, el del corsé y otros tantos que tanto han preocupado á los amantes de las frivolidades femeninas.

Muchas de mis lectoras opinarán en favor de los pantalones, en cuyo caso los hombres nos vestiremos con enaguas.

SECCION LOCAL

Los agricultores de Felanitx, aconsejados por aquellos que entienden y propagan los adelantos del cultivo moderno, se han decidido á ensayar este año en sus sementeras al empleo de los abonos químicos, cuyas ventajas han oído ponderar. Así es que no habrá ninguno, principalmente entre los labradores de la mediana propiedad, que no aplique ó sus fincas algunos sacos de guanos, de la especie que reclaman el terreno y la simiente, para poder juzgar prácticamente de los rendimientos que puede producirles esta moderna forma de abono.

Es cierto que en este año será relativamente limitado el empleo de estos abonos, porque ninguno de nuestros agricultores lo aplican en grande escala, es decir, á todas sus heredades; pero conociendo el carácter emprendedor de nuestros obreros del campo, y la facilidad con que arraiga entre ellos cualquiera innovación que entrañe resultados positivos, cabe asegurar que si obtienen éxito, como no dudamos, las pruebas actuales, los abonos artificiales ocuparán en breve un lugar importante entre las modernas prácticas que nuestros campesinos van adquiriendo, y que han de completar la verdadera revolución de las caducas formas de cultivo.

M. Onofroff dió el domingo su anunciada función en nuestro teatro, medianamente con-

currido. Sus experimentos causaron la admiración de los espectadores, y le confirmaron en la fama que ya se le atribuía antes de conocerlos prácticamente.

Había en Felanitx muchos deseos de que hiciera el Sr. Qnofroff una segunda presentación en nuestro coliseo, á lo cual prometió acceder si le quedaba algún día libre; pero suponemos que no lo habremos conseguido, porque leemos en la prensa palmesana que el célebre experimentador se ha embarcado para el continente.

El Sr. Sol, fiel contraste de penas y medidas, se encuentra hace días en esta ciudad, ocupado en la comprobación de aparatos de pesar y medir. Hoy es el último día que debe dedicarse á ello.

Se han presentado en esta localidad algunos casos de difteria, si bien, á escepción de uno de ellos, revisten por ahora carácter de benignidad. Sin embargo, las autoridades han tomado medidas extremas, que nos permiten asegurar que si la enfermedad toma incremento no será por falta de actividad y celo en atajarla.

Parce que algunos sujetos aficionados á lo ajeno, han forzado ya por dos veces la puerta de una casita provisional instalada en las inmediaciones de la estación del ferrocarril, que por las noches está deshabitada; y como no han podido apoderarse de ningún metálico, se contentaron con engullirse los comestibles, fumarse los tabacos y beber hasta la saciedad, por cuanto se trata de una pequeña taberna que cuenta con su provisión de licores.

Las autoridades tienen noticia de ello, y creemos que gracias á su celo, ha de darse con los autores del hecho.

Ayer empezaron y hoy continúan en la falda del monte San Salvador, predio *Son Suau*, los ejercicios de tiro al blanco que hace periódicamente la guardia civil, y á los cuales concurren todos los individuos de los puestos que comprende esta línea.

Verdaderamente estamos ya en pleno invierno, y de cada momento va haciéndose más cruda la temperatura. Durante toda la semana hemos tenido buen sol, pero por las mañanas la helada caída se dejaba sentir vivamente y por las noches el relente es ya incómodo y frío.

Esta mañana ha amanecido encapotado, y á la hora de escribir estas líneas llovizna pausadamente, con trazas de no variar.

El miércoles por la tarde, al llegar el tren á la estación de Porreras, la mujer de uno de los empleados de la Compañía, que quiso atravesar la vía en el momento en que llegaba la locomotora, fué cogida por el guarda vacas, arrastrada un buen trecho y despedida luego á distancia, sufriendo graves heridas que le ocasionaron la muerte al cabo de algunas horas.

Ha comenzado en la administración de Loterías de esta ciudad la venta de billetes del sorteo de Navidad.

El día 1.º del próximo Diciembre, deben concentrarse en la capitalidad de las zonas una mitad de los reclutas que componen el contingente del reemplazo del año actual, para ingresar en el servicio activo de las armas.

Para dar cada pueblo el número de soldados, se empezará por los procedentes de revisión, por orden correlativo del año en que fueron sorteados, siguiendo, si no bastaran, los procedentes del alistamiento de 1899, y entre los de cada sorteo, por el número obtenido en él, hasta completar el cupo.

Como en Felanitx resulta que más de la mitad del contingente pedido pertenece á reemplazos anteriores, es lógico suponer que el llamamiento que se hace ahora no alcanzará á ninguno de los mozos pertenecientes al sorteo de esé año.

Ayer fueron cogidos y encerrados dos perros que la habían emprendido contra los rebaños de varios predios, en uno de los cuales se dice que mataron doce reses lanaras.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha reunido en su despacho á todas las personas que se dedican al contrabando, y le han ofrecido suspender sus expediciones á Argel interin dure la peste bubónica en aquellas inmediaciones.

El Sr. Alvarez Sereix les manifestó que quien faltara á lo prometido, sería castigado con todo el rigor de la ley.

Por telegrama se tuvo noticia de haber sido declaradas sucias las procedencias de Bugía y Phelippeville, poblaciones donde ha aparecido la peste bubónica.

En el Boletín Oficial de la provincia correspondiente al jueves se publicó la Real orden dictada por el ministerio de la Gobernación ordenando que sean despedidos á lazareto suso los buques procedentes del referido punto que hayan salido después del 31 de Octubre último.

La Administración de Hacienda ha publicado dos circulares: una dirigida á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, por la cual les reclama las relaciones de altas y bajas de contribución industrial; la otra encaminada á conseguir que los empresarios de espectáculos públicos presenten el alta correspondiente á su industria sin esperar á que se les requiera para ello.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 18 de Noviembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó dedicar los jornales de prestación personal necesarios para la recomposición de varias calles de esta ciudad.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

Las primicias le dí de mis amores
y ella de hiel dejó mi pecho lleno;
tal de la adelfa las pintadas flores
en los labios que besan sus primores
sientan ingratas su mortal veneno.

MELCHOR DEL PALAU.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de talon son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.
Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)
Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)
Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)
Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahon (via Alcudia.)
Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7 tarde de Ibiza.
Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.
Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

ANUNCIO IMPORTANTE

En el predio Son Vivot de Inca hay vendibles barbados de Rupestris Lot, á saber de un año á 25 y de dos á 40 pesetas.

Los que deseen obtenerlos pueden dirigirse á las casas del referido predio avistándose con el mayoral, quien les conducirá al plantel y les facilitará los pedidos; corriendo de cuenta del comprador tanto el embalage como el transporte.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la **inmensa mayoría** de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia.—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de telas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Goello 55, Barrio de Salamanca

Local construido expreso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suceso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pidanse Reglamentos.

DIETARIOS
y Calendarios Americanos
para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una serie de *cuentos populares*.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Noviembre, á 30 ptas. uno divididos en décimos á 30 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante número de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

COGNAC
HENRI GARNIER & C.

Tip. Felanigense.